



大学英语考试新突破系列 ③

主编：王忠樑

编写：大学英语四六级考试研究中心

大学英语四六级考试

阅读

新突破

6

紧扣考试大纲，捕捉考试要素，
精析考试重点，跟踪考试动向，铺设考试新路



世界图书出版公司

大学英语考试新突破系列

大学英语四六级考试

阅读新突破

王忠樑 主编

大学英语四六级考试研究中心 编写

世界图书出版公司

上海·西安·北京·广州

图书在版编目(CIP)数据

大学英语四六级考试阅读新突破/王忠樑主编. - 上海:上海世界图书出版公司, 2001. 7

(大学英语考试新突破系列)

ISBN 7-5062-2369-4

I. 大… II. 王… III. 英语 - 阅读教学 - 高等学校 - 水平考试 - 自学参考资料 IV. H319.4

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2001)第 032255 号

大学英语四六级考试阅读新突破

王忠樑 主编

上海世界图书出版公司 出版发行

上海市武定路 555 号

邮政编码 200040

上海申光印刷厂印刷

各地新华书店经销

开本: 787 × 1092 1/16 印张: 12.25 字数: 240 000

2001 年 7 月第 1 版第 1 次印刷

印数: 1—8 000

ISBN 7-5062-2369-4/H·86

全套定价: 76.80 元(共 6 册, 每册 12.80 元)

前 言

如何保证考好大学英语四六级考试?事实证明:通过大量地做四六级考试全真题、模拟题是很难保证通过考试的,它只能使你陷入痛苦的题海战中。要知道全真题、模拟题只反应考试大纲的一个侧面,重复率很低。一样的主旨题可以通过不同的方式提问,主旨题还涉及到标题、作者意图以及全文中心思想等不同题型。研究表明:只有分析考试大纲,而决非通过大量题海战来达到保证考好四六级考试的目的。

本书以最新《英语考试大纲》为准绳,在系统分析历年来四六级考试试卷的基础上,列举了阅读考试的重点、难点和疑点,并加以分析、讲解,并提供其译文。讲解从客观题着手,向主观题过渡,以求快速、正确地掌握获得信息的能力。

本书分成十二大类,前九大类从词义开始,直至文章,循序渐进,并概括各种阅读题型。每一大类又分成各种细类,概括了考试大纲罗列的各种阅读技能。后三大类为综合练习,包括选择题、问答题以及列提纲,帮助考生提高综合运用语言能力,顺利通过考试。

参加本书编写工作的还有钟亮、李芳和林天等老师。

本书在编写过程中得到了许多同仁的帮助与指教,在此表示衷心感谢。有错之处,敬请不吝赐教。

编 者

于上海交通大学

目 录

第一章 导论	(1)
第二章 如何理解单词	(2)
一、 如何拓宽词汇量	(2)
二、 如何使用插入法猜测词义	(4)
三、 如何注意词义的宽度	(5)
1. 旧单词新词义	(5)
2. 特定上下文中的新词义	(7)
3. 理解过程即是释义过程	(7)
四、 如何处理词汇测试与阅读中词汇题的关系	(9)
1. 可替换的	(9)
2. 不可替换的	(10)
3. 理解过程也是转换过程	(10)
五、 综合练习	(11)
第三章 如何理解句子	(18)
一、 倒装句	(18)
1. 词语倒装	(18)
2. 部分倒装	(18)
3. 全部倒装	(19)
二、 插入语	(19)
三、 省略语	(20)
四、 语序	(21)
五、 非谓语形式	(22)
六、 从句	(23)
七、 强调	(24)
八、 长句	(24)
九、 其它	(25)
十、 综合翻译练习	(26)
第四章 如何理解段落	(29)
一、 主题句	(29)

二、铺陈句	(31)
1. 举例	(31)
2. 列举	(33)
3. 定义	(35)
4. 因果	(36)
5. 对比	(38)
6. 递进	(41)
7. 分类	(42)
8. 时间序列	(46)
9. 指代	(49)
10. 其它	(51)
三、转折句	(54)
四、结论句	(57)
五、综合练习——试分析段内关系	(58)
 第五章 如何理解篇章	(61)
一、主题段	(61)
二、铺陈段	(63)
三、转折段	(66)
四、结论段	(68)
 第六章 如何理解文章	(72)
一、文章的标题	(72)
二、文章的中心思想或主题	(74)
三、文章作者的意图和态度	(78)
 第七章 如何理解体裁	(83)
一、叙述文	(83)
二、描述文	(85)
三、说明文	(88)
四、议论文	(89)
 第八章 如何运用阅读技能	(93)
一、确定阅读目的	(93)
1. 略读	(93)

2. 查读	(93)
3. 细读	(93)
二、 正确的阅读方法	(94)
1. 预览	(94)
2. 结构通览	(94)
3. 列提纲	(94)
4. 笔录	(95)
5. 划底线	(95)
6. 总结	(95)
7. 猜词义	(95)
8. 综合练习	(95)
三、 正确的学习方法	(101)
1. 概观	(101)
2. 发问	(102)
3. 阅读	(102)
4. 背诵	(102)
5. 反思	(103)
6. 记录	(103)
7. 温习	(103)

第九章 如何应付考试	(104)
一、 类型已定	(104)
二、 题型已定	(104)
1. 主旨题	(104)
2. 细节题	(104)
3. 推断题	(105)
4. 理解题	(105)
5. 词义题	(106)
6. 判断题	(106)
7. 篇章结构题	(107)
8. 是非题	(107)
三、 时间已定	(107)
四、 心态要定	(108)
五、 准备工作要定	(108)

第十章 模拟阅读练习(附答案)	(109)
一、 四级考试	(109)
二、 六级考试	(149)
第十一章 模拟问题回答(附答案)	(164)
第十二章 读文章列提纲(附答案)	(176)

第一章 导论

阅读是一种理解书面语言的能力,是大学英语课程的主要培养目标。如何培养学生具有较强的阅读能力始终是大学英语教学的新课题,同时也是学生学习上的重点之重。所谓较强的阅读能力不是眼睛看、嘴巴念的简单结合,也不是单词加语法的简单拼凑,而是包括了阅读速度、阅读技能以及阅读理解三个方面。这三个方面是个有机整体,也是个矛盾的统一体。不掌握阅读技能,就无法提高阅读速度;没有速度的理解也很难称之为阅读;深层次的理解如果没有时间的保证,又很难做到这一点。因此,本书想通过不同侧面较详细地分析阅读的特点、重点、难点和疑点,为学生学好考好阅读提供一些突破点。

第二章 如何理解单词

虽然我们说阅读不是单词和语法的简单拼凑,但是并不忽略单词在阅读中的重要性,相反通过如何拓宽词汇量、如何使用插入法猜测词义、如何注意词义的宽度、如何处理词汇测试与阅读中词汇题的关系等诸方面来帮助理解。

一、如何拓宽词汇量

英语单词不同于汉语起源于象形文字,而是采取“拿来主义”的方法,用拉丁语、希腊语、法语中的一部分作为基础字派生而来。如①拉丁语中的 *videre* 表示“看”,英语以此派生出 *video*;并以 *vid, vis* 再作为基础字,派生出 *provident*“有远见的”、*improvident*“无远见的”、*previse*“预见”、*provision*“预见”;再如: *supervise*“监视”、*revise*“审阅”、*visible*“可见的”、*visit*“参观”、*visitation*“探望”、*evident*“明显的”等等,在这些词里我们均可看到“看”的含义在其中。②法语中 *vive* 表示“万岁”,形容词是 *vivant* 表示“适的”、“有生命的”。英语以此派生出 *vivid*“活泼的”、*revive*“复活”、*survive*“存活”、*vivisection*“活体解剖”等等,这些词也显示出“活”的含义。

因此,遇到生词不妨先看词根。下面请说出以下 10 个字的意思:① *elongate* ② *afforest* ③ *confront* ④ *circumspect* ⑤ *pseudoscience* ⑥ *variform* ⑦ *vivacious* ⑧ *underestimate* ⑨ *cannoneer* ⑩ *merchandise*。解答:①词根是 *long*, *e* 是前缀, *ate* 是动词后缀,表示“拉长、延长”;② *forest* 是词根, *af* 是动词前缀,表示“植树造林”;③ *front* 是词根, *con* 是动词前缀,表示“面临、正视”;④ *circum* 是前缀,表示“四周”; *spect* 是词根,表示“看”,复合成“环顾、慎重”;⑤ *science* 是词根, *pseudo* 是前缀,表示“假、伪”,复合成“伪科学”;⑥ *vari* 表示“各种各样”, *form* 表示“形成”,复合成“形式多样的”;⑦ *viv* 是词根, *cious* 是后缀,表示“活泼的”;⑧ *estimate* 是词根, *under* 是前缀,表示“估计不足”;⑨ *cannon* 是词根,即指“加农炮”, *eer* 是后缀,表示“炮手”;⑩ *merchan* 是词根, *ise* 是动词后缀,表示“经商、做买卖”。只要注意词形变化有些题目也容易多了,下面进行实例分析:

1. In the first decades of the twentieth century, the individual gene could not be seen, but could be worked with fruitfully.

A. blindly

B. completely

C. productively

D. carefully

选 C。 *fruitfully* 的词根是 *fruit*; 而 *productively* 的词根是 *product*。表示“多产地”。

2. Over the years, countless storytellers have been narrating tales that entertain their listeners as well as teach them a lesson.

A. educated
B. innumerable
C. uncalculating
D. elderly

选 B。innumerable 的词根是 numeral; 而 countless 的词根是 count。表示“无数的”。

3. Foxes, wolves, and jackals are among the wild cousins of dogs.

A. distant
B. unnoticed
C. disconnected
D. undomesticated

选 D。undomesticated 的词根是 domestic。表示“野的”。

4. In the twentieth century new drugs have markedly improved health throughout the world.

A. recently
B. consistently
C. supposedly
D. noticeably

选 D。markedly 的词根是 mark; 而 noticeably 的词根是 notice。表示“显著地, 明显地”。

5. George Pullman, who invented the railroad sleeping car, designed a town for his factory employees in the outskirts of Chicago.

A. surrounding regions
B. stock yards
C. back streets
D. manufacturing districts

选 A。skirt 指“裙子”, out 指“外边”, 转意成“周边地区”。

6. The Texas Opera Theater was established as a subsidiary of the Houston Grand Opera in order to give young singers performing experience.

A. hall
B. rival
C. patron
D. branch

选 D。sub 是前缀, 表示“副、分支、下级”, 合成后表示“附属机构”。

7. Some plants contain substances that interfere with the digestive processes of animals.

A. disrupt
B. encourage
C. augment
D. trigger

选 A。disrupt 与 interrupt 均出自于同一词根 rupt, 表示“破、断”。再如 abrupt 表示“破裂、断裂”; bankrupt 表示“破产”。

8. If an object is suspended from any point on the vertical line passing through its center of gravity, the object will remain stationary.

A. secure
B. flexible

C. immobile

D. hung

选 C. *immobile* 的词根是 *mobile*, 表示“机动的”。*im* 是前缀, 表示“不(能)的”。合成后表示“固定的”。

二、如何使用插入法猜测词义

插入法是把能理解的部分翻译出来, 而不是望词生意, 勉强地选择答案。如: Walt Whitman, the poet of American democracy, always spoke up for women and wrote about true equality among all people.

A. spoke bravely for women

B. supported women's liberation

C. spoke out his opinion for women

D. stood on women's side

如果望词生意, 极容易选 C, 因为 *speak* 毕竟其基本意义是“说”。但是, 一翻译出来, 情况就大不相同了, “惠特曼, 美国民主诗人, 总是……, 并且歌颂男女间的真正平等。”A. 总是勇敢地代表妇女说话; B. 总是支持妇女解放; C. 总是清晰地为妇女说出他的观点; D. 总是站在妇女的一边。显然, D 是最佳选择, 最妥贴的理解。再试比较:

1. Unfortunately, he became rather haughty after his graduation.

A. curious

B. arrogant

C. minute

D. approximate

选 B。不幸的是他毕业后变得相当_____。(傲慢)

2. Reference books are usually arranged alphabetically so that the reader can expeditiously find specific information.

A. frequently

B. actually

C. rapidly

D. repeatedly

选 C。参考书通常按字母排列使读者能_____找到特定的信息。(很快地)

3. If a way could be found to dissipate the fog that often settled over airports, air travel would probably be safer.

A. disperse

B. dispense

C. offend

D. delay

选 A。如果我们能够找到一种方法来_____笼罩在机场上空的大雾, 飞行将会更安全。(驱散)

4. According to a United States law passed in 1986, states participating in daylight saving time simultaneously advance their clocks one hour on the last Sunday in April.

A. conceptually

B. systematically

C. at the same time

D. for a brief period

选 C。根据 1086 年通过的法律,使用夏时制的州在 4 月的最后一个星期天
_____ 拨快 1 小时。(同时)

5. Important features of dehydrated foods are their lightness in weight and their compactness.

A. frozen

B. dried

C. organic

D. healthful

选 B。_____ 食品的重要特征在于分量轻、体积小。(脱水)

6. Automations are mechanical objects that become relatively self-operating once they have been actuated.

A. timed

B. constructed

C. cleaned up

D. set in motion

选 D。自动化设备是指一旦处于_____ 会完全自行运转的机械装置。(运动状态)

7. Traffic accidents are increasing steadily, and large cities are plagued by traffic congestion.

A. crowded

B. troubled

C. polluted

D. congested

选 B。交通事故在不断上升,许多大城市受到交通堵塞的_____。(困扰)

8. The senator is worrying about his friends' statements on the sensitive problem, for they may jeopardize his chances for reelection.

A. distress

B. hypothesize

C. endanger

D. tilt

选 C。这位参议员很担心他朋友对这一敏感问题的评论,因为这些评论会使他再次当选的机会受到_____。(危及)

三、如何注意词义的宽度

1. 旧单词新词义

有些学生误以为有些单词学过了,就已掌握了。其实不然, take 一词早在小学时代就学过,但离掌握 take 的 96 种用法差之千里。试说出下列句子中划线部分的意思:

1. The optician helped me measure the distance of two pupils.
2. He reflected how to get out of the difficulty as earlier as possible.
3. It's a point of honour with me to keep my promise.

4. The new evidence establishes the suspect's guilt.
5. The field was covered with a film to protect the drops of dew.

解答:

1. 眼镜师为我测量两瞳孔之间的距离。
2. 他曾考虑如何尽可能快一点克服困难。
3. 信守诺言是有关我个人荣誉的大问题。
4. 这一证据证实了这个嫌疑犯的罪行。
5. 地上覆盖着一层薄膜以防露珠。

从中我们可看出一些基本词汇中还是有些意思是未知的。再看一些实例:

1. Though chess players may now compete against computers, they still follow rules that were used over 800 years ago.

A. come after

B. abide by

C. recite

D. allow

选 B。表示“遵守”,而不是“跟随”。

2. At the conclusion of each theatrical production, the cast customarily reappears before the audience to take a bow.

A. end

B. repetition

C. act

D. intermission

选 A。表示“每一场戏剧演出结束时”,而不是“结论”。

3. 'Academic freedom' is a term that refers primarily to the right to teach what one believes to be the truth.

A. an argument

B. a clause

C. an expression

D. a privilege

选 C。表示“术语”,而不是“学期、期限”。

4. The first important exposition in the United States was held in Philadelphia in 1876.

A. exhibition

B. excursion

C. concert

D. contest

选 A。表示“博览会”,而不是“解说、注释”。

5. Because the sale of bonds is a convenient means of raising capital corporations often issue bonds as well as stocks.

A. as good as

B. as substitutes for

C. in addition to

D. instead of

选 C。表示“除了股票以外,还发行债券”,而不是“以及”。

2. 特定上下文中的新词义

在科学日新月异的今天,要想在词典中找到有些词义是困难的,尤其是出版年代已落伍的词典中。因此,学生应该善于接受新思想。如:

1. Scientific evidence from different disciplines demonstrates that in most humans the left hemisphere of the brain controls language.

A. groups of followers

B. years

C. countries

D. fields of study

选 D。全句很明显应选 D,表示“从各个研究领域得到的科学史料”。

2. A lightning flash typically consists of two to forty strokes, each carrying an electric current of over 10,000 amperes.

A. obviously

B. undoubtedly

C. usually

D. invariably

选 C。表示“通常都有 2 到 40 次闪击组成”。

3. Comparison and contrast are often used effectively in advertisements.

A. extensively

B. successfully

C. intentionally

D. haphazardly

选 B。表示“对比和比较在广告中经常用得很成功”。

4. Footnotes sometimes explain a word or an idea, but more often they merely cite the source of authority for what the author says.

A. correct

B. expand on

C. critique

D. refer to

选 D。表示“标明出处”。

5. The main features of the telegraph were developed by two inventors, but it was Samuel Morse who successfully synthesized their ideas.

A. financed

B. publicized

C. integrated

D. disproved

选 C。表示“把各种想法融合在一起”。

3. 理解过程即是释义过程

理解过程,作为一名学生,不能仅仅掌握其词义就满足了,必须注意释义,举一反三。滚动式学习是一种最佳学习方法,这就是为什么许多教师在教学中使

这五句均选自托福试题。

用 paraphrase 方法的原因。试比较：

1. Because poultry is as nutritious as beef and lower in fat, many people are beginning to include more chicken in their diets.

- A. delicious B. filling
C. common D. nourishing

选 D. *nutritious* 与 *nourishing* 一样均表示“营养丰富的”。

2. It has taken many years to adopt internationally recognized standards for the licensing of aircraft pilots.

- A. data
B. criteria
C. committees
D. flags

选 B。criteria 与 standards 一样均表示“标准”。

3. The molecular and structural arrangements of the components in a composite material can vary greatly.

- A. interact B. disintegrate
C. differ D. expand

选 C, *vary* 与 *differ* 一样均表示“不同”。

4. Invented by Walter Hunt in the 1800's, the safety pin gained great popularity because of its many applications.

- A. instruments B. habits
C. uses D. duties

选 C。uses 与 applications 一样均表示“用途”。

5. Annie Jump Cannon's job as an assistant at the Harvard University observatory was to classify stars according to their spectra.

- A. locate
B. photograph
C. draw
D. categorize

选 D。classify 与 categorize 一样均表示“分类”。

6. The first Continental Congress, which met in Philadelphia in 1774, was formed of delegates from all the American colonies except Georgia.

- A. professionals
B. representatives
C. governors
D. witnesses

选 B。delegates 与 representatives 一样均表示“代表、代表团”。

7. Accidents at work usually occur either because equipment is dangerous or because workers are not trained to do their jobs correctly.

- A. calmly B. quietly

C. properly

D. independently

选 C。correctly 与 properly 一样均表示“正确地”。

8. Surveying is the science of calculating exact distances and directions between points on the Earth's surface.

A. precise

B. local

C. obscure

D. great

选 A。exact 与 precise 一样均表示“精确的”。

四、如何处理词汇测试与阅读中词汇题的关系

阅读部分的词汇题不同于词汇部分的题目。阅读是粗线条的,注重理解。试比较:

1. 可替换的

1. Microfilm can hold a large amount of information in a very small storage space because the image is stored in reduced form.

A. packet

B. book

C. quantity

D. cycle

选 C。两者均表示“大量的”。不要求区别两词的差异,称之为粗线条的。

2. It is not possible for people to remember everything that they have thought, felt, or done.

A. recall

B. appreciate

C. repeat

D. discuss

选 A。两者均表示“记住”。

3. Even with adequate light and moisture, plant growth ceases when the air temperature suddenly drops below a certain minimum level.

A. nearly

B. steadily

C. narrowly

D. abruptly

选 D。两者均表示“气温骤降”。

4. In space flight, it is necessary to considerably reduce the weight and volume of the payload so that the launching vehicle can be made smaller.

A. greatly

B. slightly

C. seriously

D. terribly

选 A。两者均表示“大大地减少了”。

5. The mass production of goods resulting from the Industrial Revolution in the 1800's